



Ruinas del Futuro



SIRVE PARA LLAMAR A LA
"UNIDAD NACIONAL" Y ASÍ
SUBIRLE EL COSTO A LA
CRÍTICA INTERNA

Más acá de Trump

L

a disrupción provocada por el arranque de la segunda presidencia de Donald Trump ha tenido un efecto muy distorsionante sobre la conversación pública, pues al ubicarlo tan al centro de la agenda noticiosa ha desplazado la atención sobre multitud de otros asuntos. No es que se

haya dejado de hablar de ellos, no, es más bien que han perdido espacio, alcance, impacto mediático, y necesariamente han pasado a un inmerecido segundo plano.

Pienso, por ejemplo, en cómo la crisis de seguridad en Sinaloa ya se convirtió en una crisis política. Y por un lado está el gobierno federal, apretando más en el combate contra la delincuencia organizada, aumentando significativamente las cifras de operativos, detenidos, decomisos de armas y drogas (véase el reporte de México Evalúa al respecto: <https://rb.gy/lukia3>); y por el otro lado está Morena, arrojando al gobernador Rubén Rocha, minimizando la violencia en el estado y desestimando las protestas de la población. Otro tanto podría decirse a propósito de exgobernadores como Adán Augusto López Hernández y Carlos Merino en Tabasco, Rutilio Escandón en Chiapas, Cuauhtémoc Blanco en Morelos o Cuitláhuac García en Veracruz.

O pienso, también, en las complicaciones de la elección para el Poder Judicial Federal. En que un juez ordenó suspender el proceso, el Poder Ejecutivo y el Congreso desacataron y el Tribunal Electoral ordenó al Senado reemplazar al Comité del Poder Judicial –que sí acató– para proceder con la nominación de sus candidatos. Y en cómo 14 entidades federativas han confirmado que procederán a “renovar” sus poderes judiciales locales, aunque todavía carezcan de reglas y presupuesto, en este 2025.

Finalmente, pienso en la crítica situación financiera de PEMEX, en el bajo crecimiento económico que se estima para este año, en la cómoda irrelevancia en que permanecen apoltronados los partidos de oposición, en los alarmantes indicadores en materia de educación y salud, en fin, en todo ese cúmulo de temas a cuyo deterioro de por sí ya nos hemos acostumbrado, pero que ahora con Trump parece que importan todavía menos.

Desde el punto de vista de los medios de comunicación, Trump es novedad y estruendo, es morbo y seguramente *rating*, pero también es una salida fácil para no meterse en problemas con el gobierno en turno. Desde el punto de vista del gobierno, Trump es una fuente de amenazas y perturbaciones, pero también un recurso para convocar a la unidad nacional y elevarle el costo a disidentes y críticos, al escrutinio y la exigencia. Pero, ¿y desde el punto de vista de la ciudadanía y la sociedad civil?

¿Qué pasa bajo nuestros pies mientras nuestra mirada está clavada en la Casa Blanca? ¿De qué dejamos de enterarnos cuando Trump consume casi toda nuestra atención? ¿Quién gana y quién pierde cuando el *reality show* del trumpismo nos distrae de lo que está pasando en México?